



IPET 132

**MAYO 2022**

**HISTORIA 5C**

Profesora: Minela Carosio

### **De los gobiernos radicales al inicio de la década infame.**

PROPÓSITOS:

- Dar cuenta de los primeros gobiernos democráticos luego de la Ley Sáenz Peña
- Que sean capaces de comparar los procesos democráticos, y los golpes de estado.
- Comprendan el impacto de la crisis económica de 1930 en la economía argentina.

APRENDIZAJES Y OBJETIVOS ESPECÍFICOS:

- Caractericen el momento inicial del proceso económico denominado "industrialización por sustitución de importaciones".
- Analicen las transformaciones sociales y económicas que se registraron en la década de 1930 a partir del desarrollo de la industrialización para sustituir importaciones.
- Identifiquen los grupos sociales con intereses económicos en pugna en la Argentina en la década de 1930.

Para comenzar con la secuencia didáctica retomaremos las experiencias democráticas de la República Argentina previo al golpe de Estado de 1930.

Clase 1 : La ley Sáenz Peña



## LA CONSTRUCCIÓN DE LA CIUDADANÍA

La llamada Ley Sáenz Peña de 1912 fue un primer paso en la construcción de un régimen político democrático en la Argentina. Sin embargo, la ampliación del sufragio y el voto secreto y obligatorio eran una condición necesaria pero no suficiente para la vigencia efectiva de la democracia política.

En las primeras décadas del siglo XX, entre el conjunto de la población del país todavía no se había conformado "la ciudadanía". La mayoría de los habitantes en condiciones de votar manifestaban indiferencia y desinterés por los asuntos de gobierno y consideraban la política como un asunto a cargo de caudillos y dirigentes políticos. Frente a esta situación, el efecto más importante de la reforma electoral de 1912 fue la obligatoriedad del voto. El voto obligatorio fue pensado como un mecanismo para constituir forzosamente la ciudadanía: de este modo, el Estado obligaba a los ciudadanos a ejercer su derecho a participar en la elección de sus representantes.

Sin embargo, la ampliación de la participación política no se define solamente por el número de ciudadanos que votan sino, principalmente, por las garantías existentes para una elección libre y responsable por parte de los votantes. Desde este punto de vista, el establecimiento del voto secreto fue un importante avance para terminar con el fraude, considerado en ese entonces como uno de los pilares principales del régimen oligárquico. Pero la falta de experiencia en el juego político democrático por parte de la mayoría de la ciudadanía favoreció la persistencia de las prácticas de manipulación de la voluntad de los electores —como por ejemplo, promesas de favores a cambio de votos— y del fraude, especialmente en algunas provincias del interior del país.

### Clase 2: La ampliación de la participación política: Los gobiernos radicales (1916-1930)

**1916- 1922 Hipólito Yrigoyen**

**1922-1928 Marcelo T de Alvear**

**1928-1930 Hipólito Yrigoyen**

**1930 Golpe Militar J Justo**

#### **1916 Asume Yrigoyen como presidente de la República Argentina**

Las elecciones nacionales del 2 de abril de 1916 fueron las primeras presidenciales en las que se aplicó la Ley Sáenz Peña a nivel nacional. Aquel histórico día los argentinos pudieron votar por primera vez sin fraude y secretamente. Sobre una población de siete millones y medio de habitantes, concurrieron a las urnas 745 mil votantes. Unos cuatrocientos mil, a pesar de que el voto era obligatorio, se abstuvieron y quedaron excluidos los habitantes de los territorios nacionales de La Pampa, Chaco, Formosa, Río Negro, Neuquén, Santa Cruz, Chubut, Tierra del Fuego y Los Andes (que abarcaba parte de las actuales Jujuy, Salta y Catamarca).

Yrigoyen obtuvo el 45 por ciento de los votos, lo que lo dejaba en una situación de debilidad política, sin mayoría en el parlamento y con muchas provincias en manos de la oposición conservadora que controlaba también la Corte Suprema de Justicia y los grandes diarios.

Aquel 12 de octubre de 1916 Buenos Aires era una fiesta. El pueblo festejando la asunción del primer gobierno elegido legítimamente, sin trampas, daba un espectáculo novedoso.

Cuenta Manuel Gálvez: “¡Nunca se ha visto un entusiasmo igual en Buenos Aires! La multitud parece enloquecida; y cuando el Presidente llega a la acera y sube a la carroza de gala, arrolla al cordón de agentes de policía que la ha contenido y rodea al carruaje. Yrigoyen, en pie dentro del coche, con el vicepresidente y los dos más altos jefes del Ejército y la Marina, saluda con la cabeza y con el brazo. Pero hay que partir, y la policía se dispone a abrir calle. Yrigoyen hace un gesto con la mano y da orden de que dejen libre a la multitud. El coche está rodeado por el gentío clamoroso. De pronto. Un grupo de entusiastas desengancha los caballos y comienza a arrastrarlo. En las cejas de Yrigoyen se marca una contracción de desagrado. Quiere bajar de la carroza, pero la multitud no lo consiente. El pueblo aprueba el acto fanático y todos los que están cerca quieren tener la gloria de tirar del coche”.

El radicalismo no prometía medidas revolucionarias. Por eso su política puede ser definida por un reformismo que propuso, básicamente, terminar con la inmoraldad administrativa, la insensibilidad social y distribuir de modo más equitativo la riqueza proveniente del exitoso modelo agroexportador. Yrigoyen eligió una palabra muy significativa para definir las intenciones de su gobierno: “reparación”. La reparación implicaba poner fin a las arbitrariedades electorales del régimen conservador y a las prácticas administrativas corruptas. Reparar el sistema, no cambiarlo.

A pesar de la manifiesta intención del nuevo gobierno de mantener las grandes líneas de la política y la economía, sin demasiadas alteraciones, los sectores conservadores estaban francamente horrorizados por la llegada de Yrigoyen y “su gente” al gobierno.

FUENTE : PIGNA, FELIPE. EL HISTORIADOR

Clase 3 Segundo gobierno de Yrigoyen

## LA REDEFINICIÓN DE LOS APOYOS SOCIALES

En 1928, Hipólito Yrigoyen fue elegido nuevamente como presidente de la República. Su segundo gobierno se desarrolló dentro de un panorama económico internacional muy complicado por la profunda crisis mundial que estalló en 1929 y por la creciente oposición interna.

Como consecuencia de la división del radicalismo que se había producido en 1924 y la imposibilidad de llegar a algún tipo de acuerdo con los antipersonalistas, el presidente Yrigoyen trató de reafirmar su apoyo social entre los sectores medios. Esta decisión política se puso de manifiesto en la composición del gabinete que lo acompañó en su gestión a partir de 1928: dos de los más importantes ministerios, el de Interior y el de Relaciones Exteriores estuvieron a cargo de hombres surgidos de los comités barriales y que representaban la tradición radical popular. Además, los representantes radicales en el Congreso eran en su mayoría hijos de inmigrantes y muchos de ellos profesionales universitarios. Ésta era una diferencia importante en relación con el primer gobierno de Yrigoyen, en el que un gran número de legisladores radicales pertenecían a familias de la oligarquía.



## LA REORIENTACIÓN DE LA POLÍTICA ECONÓMICA

Con el fin de beneficiar a los sectores medios dependientes de la administración estatal, el tercer gobierno radical continuó impulsando un desarrollo industrial limitado. Los dirigentes radicales habían comprendido que no podían continuar incrementando en forma indefinida el gasto público y la burocracia oficial. Los yrigoyenistas impulsaron, además, la nacionalización de los recursos petroleros del país, que en esos años eran explotados por empresas de capital estadounidense, y también el monopolio estatal de su destilación y distribución. Justificaron el monopolio estatal afirmando que sólo el Estado nacional era capaz de organizar y financiar una empresa de esta magnitud. Pero los yrigoyenistas eran conscientes de que, así planteado, el desarrollo de esta nueva actividad económica generaría una necesaria ampliación de la burocracia estatal y la consecuente oferta de nuevos cargos que serían distribuidos entre los sectores medios urbanos dependientes del Estado.

En septiembre de 1929, el Senado, en el que el yrigoyenismo se encontraba en minoría, se negó a considerar las leyes sobre petróleo. Esta negativa estuvo impulsada por las oligarquías de las provincias petroleras, enfrentadas con la política de expansión del gasto público en favor de los sectores medios de los centros urbanos del Litoral. Desde entonces, el presidente Yrigoyen se propuso obtener el control del Senado y retomó la práctica de las intervenciones federales.

En política económica, el antiimperialismo de Yrigoyen durante estos años se limitó a enfrentar a los Estados Unidos. En cambio, los intereses británicos fueron apoyados activamente por el gobierno. Aunque hubo algunas disputas sobre tarifas de trenes y tranvías, las relaciones con Gran Bretaña fueron mejores que en épocas anteriores. Durante 1929, fueron varias las misiones comerciales inglesas que llegaron con el objetivo de reducir la competencia de los capitales estadounidenses y el déficit de la balanza comercial argentina. El gobierno radical acordó la libre importación de material rodante para los ferrocarriles, redujo los derechos aduaneros sobre las importaciones de seda y acordó también la importación de equipos para la refinación de petróleo.

### Los debates sobre el petróleo

Durante el segundo gobierno de Yrigoyen la cuestión del petróleo provocó una nueva división entre los radicales. Algunos sostenían que debía ser explotado por el capital extranjero; otros pensaban que la explotación debía estar a cargo del Estado apoyado con inversiones de capital nacional; la mayoría opinaba que debía establecerse una asociación entre el Estado y los inversores extranjeros. El gobierno había elegido esta última opción: según el proyecto presentado por los yrigoyenistas, el Estado se hacía cargo de las exploraciones y organizaba luego la adjudicación de concesiones privadas para la explotación. Sin embargo, en 1927 se intensificó un movimiento "anti-trusts" dirigido contra la *Standard Oil* de capitales estadounidenses y contra la acción de los capitales extranjeros en general. Los siguientes son algunos de los conceptos que expusieron varios diputados yrigoyenistas durante el debate parlamentario que se desarrolló en el Congreso durante 1927.

*"Se sabe el enorme peligro que entraña para las naciones que poseen grandes fuentes petrolíferas tener metido dentro de sus fronteras el poder tentacular de una gran compañía —sin nombrarla, todos los señores diputados saben que me refiero al poderoso trust del norte— que ha traído a todas las repúblicas latinoamericanas, no sólo duras complicaciones de carácter económico y financiero, sino hasta lesiones irreparables a su soberanía y a su dignidad internacional."*

*"Que se salve la segunda riqueza pública. [...] No demos el espectáculo (que dimos en el caso) de la tierra pública. Salvemos esto que es la sangre misma del país."*

*"Sabemos bien que el capital es el más temido de los elementos sociales y políticos. La capacidad económica o financiera de las empresas se va transformando poco a poco en capacidad política y se va adueñando insensiblemente de un país; domina a los gobiernos débiles, extiende sus tentáculos a la administración y va despojando paulatinamente al pueblo de su libre soberanía, desempeñando un rol decisivo en los comicios y apoderándose por ello de este último baluarte de democracia, el Congreso."*

►► ¿Cuáles fueron las principales continuidades y cambios en la orientación de la política económica desarrollada durante el primero y el segundo gobierno de Yrigoyen?

#### Clase 4 Impacto en Argentina de la Crisis de 1929

Miren el **siguiente video** titulado "La época de Justo", en el que se explica la crisis que atravesó el sistema capitalista mundial en la década de 1930 y su impacto sobre la economía argentina. Dura un poco más de 8 minutos.

2) Mientras observan las imágenes y escuchan el relato del locutor, tomen notas con el procesador de texto disponible en sus equipos portátiles y registren datos útiles para responder las siguientes preguntas:

- ¿Cuáles fueron las consecuencias de la crisis económica mundial?
- ¿A qué se denomina "sustitución de importaciones"?
- ¿Con qué objetivos y de qué manera intervino el Estado en la economía?
- ¿El gobierno argentino implementó políticas para superar la pobreza? ¿Por qué?
- ¿El gobierno argentino implementó políticas para mantener el vínculo económico con Gran Bretaña? ¿Por qué?

#### Clase 5 Golpe de Estado y derrocamiento de Yrigoyen



#### TITULAR DEL DIARIO LA FRONDA SEPTIEMBRE DE 1930



#### GENERAL URIBURU EL DÍA DEL GOLPE DE ESTADO



## *Principales cláusulas*

- La Argentina se aseguraba una cuota de importación no menor a **390.000 toneladas de carne**. El **85%** de las **exportaciones** debían realizarse a través de **frigoríficos extranjeros**. Reino Unido permitirá la **participación** de un **15%** de **frigoríficos argentinos** en la cuota de carne.
- Todo lo que Gran Bretaña pagase, podía volver al país deduciendo un porcentaje para **pagos de deuda externa**.
- Argentina mantendría **libres de aranceles** el **carbón** y demás **mercaderías** que se importaban **exentas de impuestos**, comprometiéndose a comprar en Gran Bretaña, el total del carbón que consumía.
- Argentina se comprometía a **no aumentar** los **aranceles aduaneros**.

## 4. El pacto Roca Runciman

- Argentina logró que Gran Bretaña no disminuyese sus compras del nivel de 1931/32, pero iba a comprar un 85% a frigoríficos de su nacionalidad radicados en nuestro país.
- Pero tuvo que realizar numerosas concesiones:
  - Se le quitaban los derechos de importación al carbón inglés
  - Se le quitaba los impuestos a las manufacturas británicas
  - El país se comprometía a endeudarse para que las empresas británicas pudieran remitir las ganancias

a) ¿Los acuerdos firmados entre Roca y Runciman tuvieron un resultado equitativo o alguna de las partes obtuvo más ventajas que la otra? Presenten argumentos que justifiquen la respuesta.

### Clase 7 Proceso de industrialización por sustitución de importaciones

Lean el texto **“El proceso de industrialización por sustitución de importaciones”** en el que se analizan las medidas que tomó el gobierno argentino frente a los efectos de la crisis económica mundial.

divisas – exportaciones – importaciones – países periféricos – hacendados invernadores – división internacional del trabajo – devaluación

3) Con algunos compañeros definan con la mayor precisión posible el significado de cada uno de esos conceptos. Pueden consultar con el docente de Economía / Contabilidad o alguna materia afín, si lo consideran necesario.

4) Apliquen los conceptos definidos y respondan las siguientes preguntas:

a) ¿Por qué, según algunos sectores de la elite conservadora, el crecimiento de la actividad industrial solucionaría los problemas de la economía argentina luego de la crisis de 1930?

b) ¿Por qué los empresarios industriales aceptaron hacer un “sacrificio” para superar la crisis?

c) ¿Cuál fue la acción que realizaron, en el mismo sentido, los empresarios rurales?

5) Con algunos compañeros, discutan la validez de la siguiente afirmación:

“Durante la década de 1930 el Estado intervino por medio de medidas regulatorias sobre la economía. Esto significó el fin de la economía liberal, pero no una modificación de la distribución de la riqueza ni de la posición de privilegio de los sectores empresarios.”

Presenten argumentos a favor y en contra y redacten una conclusión que exponga los distintos puntos de vista.